

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA ÉPOCA

OFICINAS: MADRID, PASADÓ DE MATRAN.

NUM. 539 POR LA TARDE -- AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 24 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Dice un corresponsal del campamento que Muley-Abbas quiere conferenciar personalmente con el duque de Tetuan, añadiendo que se aseguraba que el mal aventurado caudillo marroquí piensa seguir hasta esta corte para ofrecer por sí mismo algunos presentes á la Reina. Ignoramos qué fundamento podrá tener esta noticia.

El día 14 ocurrió en el campamento de Tetuan el suicidio de un joven guardia civil, ignorándose el motivo que pudo conducirle á tal desesperación.

Se están desmontando varios cañones antiguos, que coronaban los muros de Tetuan, con objeto de remitirlos á esta corte para que sean conservados como objetos de interés histórico.

Tenemos cartas de Cochinchina que alcanzan hasta el 6 de enero. Reinaba gran actividad en Singapore, Tourana y Saigon. Habían llegado dos buques de guerra franceses, la corbeta *Flegton* y el transporte misto *La Burance*, con material y provisiones para el cuerpo expedicionario franco-español. Ninguna novedad había ocurrido en el imperio de Annam después del ataque de los fuertes. En uno se hallaban sumamente alarmados, y el Emperador, conocedor de las intenciones de las grandes potencias europeas, comenzaba á comprender que los asuntos generales del Asia, iban á tomar pronto un nuevo y para él desgraciado giro, y que había obrado imprudentemente al colocarse en hostilidad respecto á Francia y España.

El bloqueo hacia sentir sus efectos en la capital, donde el pueblo se preocupaba mucho de las consecuencias que iban á resultar. El mismo Emperador experimenta pérdidas considerables, pues este año no ha podido enviar el convoy de mercancías que acostumbra dirigirse á Batavia, con arreglo á un antiguo tratado con la Compañía de las Indias Neerlandesas. Dicho convoy de mercancías, que se compone de arroz, azúcar y té, produce al tesoro imperial sumas de considerable importancia.

La salud de nuestros soldados y marinos era á la fecha de estas noticias completamente satisfactoria, habiéndose adoptado acertadas disposiciones para pasar en las mismas favorables condiciones, la estación de las lluvias.

El célebre tribuno Guerrazzi, que tanto figuró en los sucesos de 1848, ha publicado un violento manifiesto contra el gobierno provisional de la Toscana, diciendo en él que solo reconocerá la anexión al reino italiano cuando esta sea obra del sufragio universal. Sin embargo, no se muestra contrario á ella en principio.

La *Patrie* desmiente el rumor de que Victor Manuel haya dirigido una proclama á los habitantes de Sicilia.

La *España* publica una carta de París en la que se niega la noticia de haber sido objeto de distinción por parte del gobierno peruano, el representante español en Chile. Asegura el corresponsal de nuestro colega, que lejos de haber sido así, el ministro español no ha podido obtener del Perú la satisfacción que tiene pedida al mismo por el atropello de la barca *Maria Julia*.

De una carta de Melilla escrita por un confinado, según *La Esperanza*, y dada á luz por dicho periódico, tomamos el siguiente párrafo, de cuya exactitud no salimos garantidos, y en el cual se citan nuevos y graves detalles acerca del armamento de los presidiarios: «ni tratamos de agravar la situación en que queda hallarse el gobernador de aquella plaza, ni creemos que con transcribirlos se aumente la responsabilidad del Sr. Buceta, quien juzgado como será por un consejo de guerra, aclarará en él todos los sucesos. Transcribimos por consecuencia el párrafo de dicha carta con toda la reserva que requiere la gravedad del hecho que en ella se refiere.

«Para decirlo todo de una vez, puede considerarse como se vería la plaza, que después de haber tocado generala tres ó cuatro veces, tuvieron que armar todos los presidiarios de cadena perpetua y salir con ellos al campo para sostener la impetuosidad de esos bárbaros, prometiendoles (el señor brigadier gobernador) en nombre de la reina doña Isabel II que les quitaba desde aquel mismo instante las cadenas perpetuas, y á los de tiempo señalado que nos daba dos años de rebeja en

nuestras condenas; además se armaron todos los vecinos de la población y se pusieron en los puentes levadizos, con objeto de defenderlos caso de algún apuro pero todo fue infructuoso.»

Ayer habrá tenido lugar en el teatro de San Fernando de Sevilla, una función extraordinaria, estrenóse una producción titulada *El héroe de Anjara*, escrita únicamente con el patriótico objeto de perpetuar la memoria de la heróica llevada á cabo en dicho sitio por el valiente cazador del regimiento del Rey, Lope Conejero.

Se esperan de un momento á otro en Cádiz 558 tiendas de campaña, que se remiten desde la Coruña.

El domingo fallecieron en Sevilla dos soldados de los tercios catalanes á consecuencia de las heridas recibidas en la batalla del 4. A pesar del bullicio del Carnaval, un lucido y numeroso séquito acompañó á los cadáveres á su última morada.

Se ha habido en Granada una suscripción, cuyo resultado es ya de 1,285 rs., para celebrar unas solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del teniente de caballería del regimiento de Villaviciosa D. Faustino Navarro Balboa, muerto en la acción del 31 de enero.

En la Academia Quirúrgica-matritense de esta corte se discutirá el sábado próximo sobre la importancia que debe darse á las observaciones en que algunos se apoyan para sustituir el método espectante al anti-flogístico en el tratamiento de las inflamaciones.

Un médico de sanidad militar, en carta escrita á *La España Médica* desde Tetuan, describe en las siguientes breves palabras el estado sanitario de nuestro ejército: «De enfermos y enfermedades, bien. Nada de cólera, poca disentería. Muchos reumatismos y algunas catarrales.»

Entre los principales ganaderos de Francia ó Inglaterra, empieza á agitarse la idea de que las carreras de caballos, lejos de fomentar la cría de esta clase de animales, produce resultados completamente distintos; esta idea cuenta ya con muchos partidarios, y son varios los periódicos del ramo que ponen de al lado de los ganaderos; sostienen que no es el mejor caballo aquel que triunfa en dos vueltas de hipódromo; algunos individuos de las sociedades de fomento de la cría caballar les salen al encuentro para combatir esa opinión.

El propietario de una fábrica de azulejos de Valencia, ha escrito al general en jefe del ejército español, duque de Tetuan, pidiendo una nota de la nueva nomenclatura de todas las calles, plazas, establecimientos y demás puntos de la ciudad conquistada, con objeto de escribirla sobre azulejos, y remitir estos como un obsequio al valiente ejército y su heróico caudillo, para colocarlos en los sitios correspondientes.

Desde el 12 al 18 del corriente la circulación de viajeros en el ferro-carril de Madrid á Guadalajara fue de 5,315 y la explotación general de la vía produjo 48,564 reales 43 céntimos. Por la línea de Madrid á Alicante circularon 10,636 viajeros y la explotación de dicha vía produjo 618,710 reales 36 céntimos.

Si el ayuntamiento de Burgos, dice una correspondencia, no tuviese mucha gente ocupada en limpiar la nieve de las calles, en cuando llegasen los deshielos habría una espantosa inundación en dicha capital. Hace veinte años que no se han visto nevadas tan abundantes ni continuadas.

«Los padres de la compañía de Jesús residentes en Manila, se han encargado de la antigua Escuela Pia llamada hoy Municipal, que está sostenida por aquel ayuntamiento en beneficio de la juventud española.

De Antique (Filipinas) nos escriben participándonos el fallecimiento del Matusalen de los principales de Filipinas D. J. Española de los Santos, quien ha tenido el raro privilegio de vivir 134 años en una época en que la vida del hombre se evapora de un soplo. Española de los Santos fue enterrado el 9 de setiembre último; no hay que disculpar mucho sobre la enfermedad que condujo á este joven al sepulcro en edad de tantas ilusiones como la de ¡135 Navidades!!!

Con el solo objeto de visitar nuestro ejército y felicitar personalmente á los generales que con tanto acierto lo han conducido de

victoria en victoria hasta la rendición de Tetuan, saldrá de un momento á otro de esta corte el Excmo. señor mariscal de campo don Blas Pierrard.

Algunos periódicos extranjeros se ocupan de la notable interpelación de sir Bourghley sobre la conducta de aquel gobierno con España, hecha últimamente en la cámara de los Comunes. Los diarios ministeriales de Londres elogian la conducta de sus patronos, lo mismo que la contestación dada por el ministerio al interpelante. Sin embargo, otros periódicos dicen que al contestar lord John Russell, no hizo otra cosa que eludir y tergiversar la cuestión, lo que prueba, en concepto de los mismos, que el gabinete de Saint-James tiene la conciencia de no haber obrado con toda la lealtad que en él quieren suponer sus adeptos.

Del fondo de calamidades públicas se han dado 20,000 reales para socorrer á los que han sido víctimas de diversos siniestros en la provincia de Albaete, á consecuencia de las últimas nevadas.

Hoy podemos comunicar á nuestros lectores, nuevos detalles acerca del encuentro habido entre nuestras tropas de Melilla y las kabilas de las inmediaciones.

El 6 del corriente, según el corresponsal de uno de nuestros colegas, fueron llamados al amanecer á la casa del gobernador, el comandante de artillería D. Francisco Ceballos; el primer comandante del segundo batallón Fijo de Ceuta D. Bernardo Alemani; el teniente coronel, segundo comandante del segundo batallón del regimiento de Murcia, don Manuel de Zava; el capitán de ingenieros, el mayor de plaza y el del presidio. El Sr. Buceta se hallaba enfermo en cama, y dirigió á dichos jefes las siguientes palabras: «La kabila Benidisel ha vuelto á poner el cañón y he prometido que al primer disparo que nos hagan, saldrá al campo para apoderarme de él.»

Después mandó á los comandantes de Murcia y al del Fijo que á las cinco de la mañana del siguiente día tuviesen formada en la Alcazaba toda la fuerza disponible, municionada cada soldado con 30 cartuchos como así se efectuó. Los moros habían roto el fuego en los días anteriores con un cañón de 4 y 16 y una cañonada de 4, y el objeto de la salida era principalmente apoderarse del Ataque seco, desde donde molestaban también bastante con fuego de espingarda; nuestras tropas al mando del brigadier Buceta y el Fijo al mando del teniente D. Francisco Rumuiguero, se apoderaron en efecto de dicho Ataque y siguieron luego á tomar el ojo y el de la horea; el batallón de Murcia se colocó á la altura del Ataque seco, y de ocho á nueve de la mañana cargaron muchos moros, no solo de la kabila de Benidisel, sino también de las inmediatas del campo de Kalaya que acudieron muy pronto. Entonces mandó el gobernador que se abandonase el punto de la Horea, y que se conservasen los inmediatos del Ataque seco, con ánimo de colocar un blokhaus (Block house) ó castillo de madera como así se hizo. Esta retirada se hizo perfectamente á pesar de cargar los moros con mucho ímpetu y grima en mano á uno de los terrenos parapetados, en el cual fueron rechazados. El batallón de Murcia resistió también la carga de los moros con bizarría hasta ponerlos en fuga, lográndose establecer un campamento y fortificar la posición ocupada.

En tanto que esto sucedía, el batallón provincial de Granada desembarcó á las diez procedente de Málaga, y el gobernador de la plaza dispuso que pasara al campo, no con ánimo, dice el corresponsal, de que operara, sino de que con su presencia impusiese al enemigo. Desde entonces hasta el siguiente día no ocurrió ninguna novedad; el 8 ya se advirtió que el número de moros se acrecentaba y empezaron á sostener un fuego tan nutrido que fue preciso dispararles algunos cañonazos desde la plaza; el enemigo entonces colocó también un cañón á la altura de Santiago con el cual molestó bastante al batallón de Murcia. Aprovechándose después los moros de la retirada á la plaza del Fijo de Ceuta con objeto de preparar la mudanza de cuarteles y alojar al provincial de Granada, intentó un nuevo ataque que el brigadier Buceta trató de contener: todo el día 8 se pasó en las mismas posiciones sin cesar mas ó menos el fuego. El 9 se pasó sin novedad, y al amanecer se retiró el Sr. Buceta, mas agravado confiando el mando al teniente coronel provincial de Granada Sr. Wambassen: á las ocho de la noche disparó el ene-

migo otro cañonazo, y entonces acompañándose de una espantosa granada atacó con ímpetu los puntos avanzados; el combate fue tremendo, el Fijo de Ceuta dió pruebas de bizarría, y la lucha llegó hacerse personal en muchas ocasiones; pero su arrojo era poco menos que inútil, porque reforzados los moros con quintuplicadas fuerzas, se vió precisado á proseguir batiéndose en retirada.

Las compañías de granaderos y cazadores de Murcia ocuparon las alturas próximas al punto del combate, y el resto del batallón, dirigido por el Sr. Zava, cargó á la bayoneta sobre el enemigo, y al punto en que presentaba mayores fuerzas.

El blokhaus y las pantallas estaban ardiendo; los marroquíes, en tan considerable número, iban envolviendo nuestras fuerzas, y esto y la noche aumentaban la confusión. Se dió el toque de retirada desde la plaza, y se había avisado también al señor gobernador, el cual se lanzó de la cama, se puso al frente de las fuerzas que se retiraban, las rehizo, y cargó dos ó tres veces al enemigo; pero todo era inútil, lográndose solo en la última carga recoger nuestros muertos y heridos.

Á las dos de la madrugada se retiraron las tropas á la plaza.

El Horizonte parece estar desorientado hasta en aquellas cosas en que pretende aparecer como perfectamente instruido. En su número de anteayer decía nuestro colega: «En esta provincia de Madrid ha sido multado y reprendido un honrado alcalde de un pueblo, cabeza de partido, por haber dispuesto que los escombros que entorpecían una calle fuesen alejados de ella y colocados donde no incomodaran el tránsito público: para este objeto ocupó un carro propio, y aunque no llegó á percibir remuneración alguna de tal servicio, si nuestros informes son exactos, ha incurrido, sin embargo, por haber procedido á verificarlo sin cumplir alguna formalidad de expediente, en una responsabilidad que ni remotamente podía figurarse. Si el secretario del ayuntamiento, cumpliendo con sus deberes, hubiese instruido el mencionado expediente de un modo completo, avisando al alcalde de cualquier omisión en que cayera, no se habría encontrado este castigado por cumplir con un artículo de la ley que le encarga velar por el servicio de policía urbana: cosa, en verdad, que no se explica satisfactoriamente, aun cuando en realidad haya faltado alguna formalidad en este asunto, que se presta bien poco á abusos reprobables.» El alcalde á que alude nuestro colega es el de Torrelaguna D. Julian Carro, separado de sus funciones por causas que no son de este momento, pero que publicaremos si *El Horizonte* gusta. En el asunto á que nuestro colega se refiere, dicho funcionario ha faltado é incurrido en responsabilidad hasta el punto de recibir la represión á que su ligereza le hizo acreedor.

La narración de *El Horizonte* no es exacta: sus informes son equivocados: nosotros vamos á referir el suceso tal como ha tenido lugar, para que vea el público la sin razón que casi siempre acompaña al periódico de la liga, aun en cuestiones de índole agena de la política.

El alcalde de Torrelaguna procedió por sí y sin acuerdo del ayuntamiento, á la composición de un trozo de vía pública, existente entre la de Malacuerza y la de Madrid, empleando en esta obra un carro de su propiedad.

Como era natural, la municipalidad se negó al abono de las cantidades invertidas, que según el alcalde, ascendía á 238 rs.; pero averiguada por la superioridad, ante la que ocurrieron reclamaciones, la exactitud de los hechos, quedó demostrado que el gasto no llegaba á la cifra ya citada y solo á la de 105 reales, incluso el servicio del carro.

El gobernador de la provincia dispuso el abono de los jornales, mandando al ayuntamiento que los satisficiera á los peones que habían trabajado en la vía; pero excluyó del pago la suma correspondiente al carro del alcalde que tan interesadamente se había conducido, imponiéndole una multa que no le condonó á pesar de haberlo solicitado. Posteriormente la misma autoridad mandó formar presupuesto de las obras que faltaban en la vía, y autorizó al ayuntamiento para que las ejecutase, debiendo abonar tan solo la mitad de su importe, puesto que el canal de Isabel II ofrece costear la otra mitad.

Veá, pues, *El Horizonte* si el alcalde, cuyo nombre se reserva, ha faltado ó no á sus deberes, y si su proceder es reprobable. Si tales abusos se consintieran, sería por demás

lastimosa la situación de las provincias, cuyos intereses manejaría discretionalmente el capricho las mas veces humorístico de un alcalde.

En el colegio de Soréze, del vecino imperio, dirigido por el P. Lacordaire, distinguido orador sagrado y miembro de la Academia francesa, acaba de tener lugar un hecho que bien merece los honores de la publicidad. Enlutados los nueve ó diez alumnos españoles que se educan en aquel célebre establecimiento con las noticias que se recibieron de los heróicos hechos de armas de nuestro bizarro ejército de Africa, acordaron abrir entre ellos una suscripción que produjo 155 francos, los cuales han puesto á disposición de la comision auxiliar de señoras de esta capital, por conducto de una respetable casa de comercio de la misma.

Acordada definitivamente la ocupacion permanente de Tetuan, el general en jefe del ejército de Africa, según dice un periódico, ha pedido que por la Administración militar se le faciliten diez mil camas en el mas breve plazo posible.

Ha llegado á esta corte el capitán D. Ramon Zava, ayudante y sobrino del general del mismo nombre, con el objeto de completar la curación de las heridas que recibió en los Castillejos.

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,617 fanegas de trigo, desde 45 1/2 á 53 1/2 reales., quedando en los almacenes 4,436. La cebada se vendió de 29 á 32, y la algarroba á 34.

Se ha acantonado en Albaurin de la Torre, el batallón de Estremadura, que hace pocos días llegó al puerto de Málaga.

A bordo de la corbeta mercante *Isabel* se embarcaron ayer en la Coruña 98 individuos de tropa con destino á la isla de Cuba y 56 á la de Puerto-Rico; otra corbeta debía tomar igual número para uno y otro punto.

Se ha aplazado, según correspondencias de Italia, hasta el 20 de mayo, la época de las elecciones generales, fijándose el 20 de abril para la reunion del nuevo parlamento sardo-lombardo.

La real Academia de Nobles Artes de San Fernando, celebra junta pública el domingo 26 del corriente mes para dar posesion al Sr. D. Carlos de Gaez de su plaza de académico de número, para la cual fue elegido en junta de 20 de febrero del año próximo pasado.

Dicho señor leerá su discurso de entrada, y á nombre de la Academia le contestará el Sr. D. Federico de Madrazo.

Ya se ha terminado en el puerto de Tolon la construcción de la fragata con coraza la *Gloria*, pero este buque no corresponde bajo el punto de vista de sus cualidades marineras á las esperanzas que se habian concebido, y esta circunstancia se debe al peso de su coraza. Resulta por consiguiente que no se ha encontrado aun, como se habia creído, la solución del problema de los buques de esta clase.

La prensa extranjera se ocupa de un caso muy curioso de medicina legal. En la ciudad de Richmond, que está en la margen derecha del Támesis, residia el Dr. Smethurst, casado con Isabel Banks, de 42 años de edad, y con quien vivia en buena paz. En 7 de abril último enfermó esta señora, después de muchas visitas y consultas de médicos se sospechó que estuviere envenenada.

Recogidas las materias escretadas, competentemente guardadas y selladas, se enviaron á uno de los mas recomendables toxicólogos de Inglaterra, el Dr. Taylor, quien en cuatro onzas de las materias intestinales escretadas descubrió poco mas ó menos de medio grano de arsénico. Este hecho legitimaba las sospechas, al mismo tiempo que condenaba á los médicos, que habian olvidado una indicación capital en casos de recelo de envenenamiento: el análisis de las sustancias escretadas. En vista del resultado obtenido por el Dr. Taylor, fue preso Smethurst y procedióse á un reconocimiento de su casa. La enferma sucumbió el mismo día en que el toxicólogo de Londres daba su parecer.

La autopsia, hecha con todo rigor médico-legal, nada reveló que justificase el hecho del supuesto envenenamiento; pero, sin embargo, el pobre marido fue condenado á la última pena como envenenador de su esposa. La prensa médica inglesa, no viendo pruebas suficientes para considerar como de

envenamiento los síntomas referidos, y fundado en el resultado del examen hecho post mortem...

Habíase encontrado en el cuarto de la enferma un frasco que contenía clorato de potasa, y desde luego toda la atención se fijó en esta sustancia...

Del último correo extranjero extractamos las siguientes noticias:

El gobernador de Nebraska (Estados Unidos) se ha negado a cumplir la medida votada por las Cámaras...

Los indios de Apache prosiguen sus devastaciones, habiendo dado muerte a 20 personas...

La esposicion que desde Viena se ha dirigido al Papa reunió en corto tiempo 32.269 firmas.

En la Martinica se han introducido con éxito felices trabajadores chinos.

Los periódicos del cabo de Buena-Esperanza refieren que en un almacén de hierro de la ciudad de Graham...

De las arenas auríferas del río Arym en Siberia, se ha llevado últimamente a San Petersburgo una pepita de oro...

La esposicion universal de agricultura, que tendrá lugar en París el 17 de junio próximo...

Los descubrimientos arqueológicos continúan en Argelia. Próxima a Constantina, en los trabajos de un camino...

Los incendios en Rusia son muy frecuentes. Del último informe publicado por el ministro del Interior...

Ya anunciamos la ceremonia de bendecir las aguas del Neva; pero omitimos que por orden del emperador Alejandro...

En un comunicado dirigido al Occidente, rectificando la noticia dada por un periódico...

Insistiendo hoy El Diario español en negar la veracidad de los rumores de paz que un periódico echó a volar...

Insistimos hoy en asegurar que no tiene fundamento alguno la noticia de haberse recibido aprobadas las condiciones de paz...

A la hora avanzada de la madrugada en que escribimos, no hay, que nosotros sepamos, mas noticias del campamento...

El parte de ayer a las once de la mañana, y de su locución conteste se deduce que hasta dicha hora no se habían presentado los emisarios de Muley-Abbas...

Es posible que llegaran despues; tenemos, sin embargo, el presentimiento, y nuestros lectores saben que no solemos equivocarnos...

Tal vez sea de nuestra parte un deseo impío; tal vez nos ciegue un exagerado amor-patrio, tal vez nos arrastre el sentimiento público...

Puesta nuestra confianza en Dios, esperamos que nuevos triunfos acabarán de venter el orgullo de nuestros bárbaros enemigos.

El general en jefe de nuestras fuerzas navales estuvo ayer en Tetuan llamado por el general en jefe del ejército.

En el campamento del Serrallo no ocurría ayer novedad. Seguía el viento y la lluvia; pero las enfermedades no habían aumentado.

Los Sres. León y Medina y Raseón, estaban ayer en Cádiz de regreso de Tetuan. Seguirán su viaje a esta corte.

Los vapores que hacen el servicio periódico de Alicante a Cádiz, limitan desde el domingo sus viajes a Málaga por tener avería en vapor.

Anoche era bueno el tiempo en el Estrecho, aunque con algunos celages hacia las costas.

El prestidigitador M. Herrmann ha correspondido en su primera función a la fama que le había precedido y a los elogios anticipados que le prodigara la prensa...

De un pañuelo cien veces retorcido y echado al alto, víosele sacar hasta cinco peceras llenas de agua y peces...

La función de anoche era a beneficio de los heridos de Africa, y el pueblo correspondió a lo patriótico del objeto...

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 23.—Quedan el 3 francés a 68-20; el 4 1/2 a 97-80; el interior español a 43 3/8; el exterior a 45; el diferido a 33 1/2, y el amortizable a 12.

Londres 23.—Quedan los consolidados de 95 1/8 a 1/4.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Como habíamos anunciado y resulta de un real decreto que aparece en la Gaceta de hoy, ha sido ascendido a mariscal de campo el brigadier de infantería D. Luis Serrano...

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 23 de diciembre último que no ocurre novedad en aquella isla...

Como era de esperar, el celoso Sr. Salaverría ha fijado su atención en el inmoral manejo que venia haciéndose en las subastas de bienes nacionales...

1. Que la identidad de la persona y domicilio de los postores, exigida por el artículo 37 de la ley de 11 de julio de 1836...

Un soldado del regimiento de Borbon llamado Rafael Cotaina, ha compuesto durante su convalecencia en el hospital de Málaga, una comedia titulada: Juana o la guerra de Africa.

En el vapor Helvetia, salido de Málaga para Tetuan, se embarcó ya completamente restablecido, el señor coronel de Estado Mayor D. Federico San Roman...

si hubiera existido alguna falsedad en la primera diligencia.

2. Que no se admitan cesiones de fincas vendidas por el Estado, sin que antes acredite el cedente tener satisfecho el primer plazo del importe del remate.

Y 3. Que se recomiende y encargue a los jueces de primera instancia, bajo su responsabilidad, el riguroso cumplimiento de los artículos 38 y 39 de la ley de 11 de julio de 1836...

Los profesores de la facultad de Medicina de la Universidad de Valladolid han ofrecido al gobierno de S. M., por conducto del señor rector de la misma, desempeñar gratuitamente el servicio del hospital...

En vista de las propuestas de recargos extraordinarios que para cubrir el déficit de sus presupuestos municipales del corriente año hacen los ayuntamientos de varios pueblos...

Al propio tiempo, y considerando que por efecto de esta reduccion ha de quedar sin cubrir por completo el déficit en algunos de dichos presupuestos...

Los Sres. León y Medina y Raseón, estaban ayer en Cádiz de regreso de Tetuan. Seguirán su viaje a esta corte.

Los vapores que hacen el servicio periódico de Alicante a Cádiz, limitan desde el domingo sus viajes a Málaga por tener avería en vapor.

Anoche era bueno el tiempo en el Estrecho, aunque con algunos celages hacia las costas.

El prestidigitador M. Herrmann ha correspondido en su primera función a la fama que le había precedido...

De un pañuelo cien veces retorcido y echado al alto, víosele sacar hasta cinco peceras llenas de agua y peces...

La función de anoche era a beneficio de los heridos de Africa, y el pueblo correspondió a lo patriótico del objeto...

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

París 23.—Quedan el 3 francés a 68-20; el 4 1/2 a 97-80; el interior español a 43 3/8; el exterior a 45; el diferido a 33 1/2, y el amortizable a 12.

Londres 23.—Quedan los consolidados de 95 1/8 a 1/4.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Como habíamos anunciado y resulta de un real decreto que aparece en la Gaceta de hoy, ha sido ascendido a mariscal de campo el brigadier de infantería D. Luis Serrano...

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 23 de diciembre último que no ocurre novedad en aquella isla...

Como era de esperar, el celoso Sr. Salaverría ha fijado su atención en el inmoral manejo que venia haciéndose en las subastas de bienes nacionales...

1. Que la identidad de la persona y domicilio de los postores, exigida por el artículo 37 de la ley de 11 de julio de 1836...

Un soldado del regimiento de Borbon llamado Rafael Cotaina, ha compuesto durante su convalecencia en el hospital de Málaga, una comedia titulada: Juana o la guerra de Africa.

En el vapor Helvetia, salido de Málaga para Tetuan, se embarcó ya completamente restablecido, el señor coronel de Estado Mayor D. Federico San Roman...

que, el señor cónsul de Francia, el señor conde de Cuba y otra porción de personas descosas de visitar la ciudad conquistada...

En el término de Torrox (Málaga) lo mismo que en otros, ha causado inmensos estragos la fuerte nevada que ha caído...

Ha sido promovido al empleo de primer comandante por méritos de guerra en Africa, el bizarro segundo comandante del batallón cazadores de Segorbe D. Manuel de Miranda...

Segun cartas recibidas por la via inglesa, el 27 del pasado enero era el día destinado a la gran solemnidad literaria, con que la Habana obsequia a la ilustre poetisa señora Avellaneda.

Ha llegado a la Habana con toda felicidad el 31 de enero último, el vapor-correo Berenguer que salió de Cádiz el 12 de dicho mes.

Por el gobernador de la provincia de Guadalupe, una de las que mas se han distinguido por su entusiasmo, se ha hecho otra nueva remesa de veintinueve cajones con mas de 81 arrobas de hilas y vendages destinados a nuestro ejército de Africa.

Hace algunos dias, segun dice el correspondiente del Diario de Barcelona, se apartaron unos soldados del campamento de Tetuan para ir a merodear por los huertos en busca de naranjas y zanahorias...

Hace pocos dias se verificaron a media legua de Gibraltar corridas de caballos por oficiales de la guarnición de dicha plaza...

Al general Latore se presentó dias pasados en la isla de San Fernando, un individuo nacido en Vizcaya, que residia hace tiempo en la isla de Cuba...

De Tánger dicen que las tropas marroquíes comenzaban a dar señales de insubordinación, y se temia que imitasen a sus dignos hermanos de Tetuan...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Al Correo de Andalucía dice su correspondiente de Gibraltar: Como al Sr. Ruet se le ha antejado lucir con su programa a los Galpenses...

Ademas de las recompensas ya conocidas por nuestros lectores, dadas al ejército de Africa por el combate de 14 de enero de 1860, se han concedido las siguientes:

Regimiento infantería de Córdoba núm. 10.—Teniente coronel D. José Claver y Solar, significacion a estado para la cruz de Isabel la Católica...

Regimiento infantería de Saboya núm. 6.—Coronel D. José Santa Pau, mención honorífica; capitán D. Manuel Balcaza, empleo de segundo comandante...

Regimiento infantería de Arapiles núm. 11.—Primer comandante D. José Górriz y Ainz, grado de teniente coronel...

Regimiento infantería de Navarra número 23.—Teniente D. Anselmo Fernandez Suarez, grado de capitán...

Regimiento infantería de Chiclana, núm. 7.—Teniente D. Luis Cappa y Nejar, grado de capitán; teniente D. José Losada y Bofarull, grado de capitán...

Regimiento infantería de Toledo núm. 35.—Capitán D. Joaquin Ferrer y Couto, empleo de segundo comandante; teniente D. José Rato Hebia, empleo de capitán...

Regimiento infantería de la Princesa núm. 4.—Capitán D. José Manuel Requera, empleo de segundo comandante; capitán D. Juan Librero Mayoral, empleo de segundo comandante...

Regimiento infantería de Leon, núm. 38.—Teniente D. Cipriano Infante, grado de capitán...

Regimiento infantería de Villavieja 8.º de caballería.—Comandante D. Joaquin de Vergara, grado de teniente coronel; capitán don Manuel Abad, grado de comandante; teniente D. Pedro Nolasco y Perez, empleo de capitán...

Regimiento husares de la Princesa.—Comandante D. Enrique Górriz, grado de teniente coronel; capitán D. Manuel Isidro, grado de comandante; teniente D. Juan Bautista de Penlo, empleo de capitán...

Guardia Civil.—Teniente D. Francisco Diaz Iglesias, empleo de capitán de infantería.

La cuestión de la paz ó de la guerra es la que hoy preocupa principalmente a la prensa; transcurrido el día de ayer, último del plazo fijado a los marroquíes para contestar...

El periódico que se supone bien informado y que anunció con anticipacion haberse recibido la respuesta de Muley-Abbas...

Hé aqui ahora el parte que publica la Gaceta.

El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interior de la Guerra:

Cuartel general de Tetuan 22 de febrero de 1860, a las once de la mañana.—No ocurre novedad. Me dispongo a empezar las operaciones tan luego como lleguen los camellos...

Aunque este parte lleva la fecha del 22, creemos que sea equivocacion, pues habiéndose recibido anoche a hora avanzada, y refiriéndose a la continuacion probable de las

operaciones como consecuencia de la no aceptación por los marroqueses de las condiciones impuestas, debe corresponder á ayer el despacho.

Sin embargo, se nos ha asegurado que el 22 se recibió otro parte concebido en términos análogos, y tal vez sea este el origen de la equivocación.

El Diario español, comentando el parte, conviene con nuestra manera de ver la cuestión, pues que dice:

«Aunque los palabras del general O'Donnell nada significan de positivo contra la paz, y aunque puede muy bien suponerse que el contenido del parte deja á salvo lo que pudiera resultar de la conferencia del 23, con todo, la firmeza y serenidad con que están escritos esos renglones, y la omisión de lo concerniente á la aceptación ó no aceptación de las proposiciones del gobierno español por los plenipotenciarios de Marruecos, son indicios, en nuestro entender, bastante eficaces, de que la paz tiene hoy pocas probabilidades de llegar á ser un hecho inmediato.»

Segun El Occidente, el emperador de Marruecos y sus generales estaban dispuestos á aceptar la paz bajo cualesquiera condiciones; pero habiendo tergiciado en contra la influencia de Mr. Drumond Hay, y sabedor de ello el general en jefe, se apresuró á significar que si el 23 no recibía contestación definitiva, el 24 comenzarían las operaciones.

Con este motivo El Occidente combate duramente la conducta de Inglaterra.

El Horizonte inserta este párrafo:

«Segun nuestras noticias, parece que los fundamentos de paz han desaparecido por completo, y que el general en jefe del ejército español, desconfiando absolutamente de que pueda realizarse aquella bajo la protección en que viven los marroqueses, lo dispone todo para continuar la guerra con mayor actividad, si es posible, que hasta ahora.»

Sin embargo, en otro lugar, dando cuenta de la llegada á esta corte del señor brigadier Trillo, supone que este es portador de la contestación de Muley-Abbas, como si esto fuera posible, calculando el día en que el Sr. Trillo hubo de ponerse en camino.

Las Novedades que supone lucha de influencia, porque mejor enterados, hayamos rectificado la especie ligeramente aventurada por otro periódico, sobre contestación de los marroqueses, dice refiriéndose al plazo ayer esperado:

«Respecto de la divergencia que, acerca de las condiciones de la paz observarán nuestros lectores entre LA CORRESPONDENCIA y La Epoca, enemos, con bastante fundamento, que ha sido mejor servido esta vez por su corresponsal el primero que el segundo de estos diarios, cuyas noticias publicamos ayer.»

De los rumores pacíficos que anteayer corrieron, y de los belicosos que les sucedieron ayer, no nos haremos cargo; si la respuesta del emperador marroquí, no ha llegado, claro es que descansan sobre meras conjeturas.

«Esto hemos creído conveniente decir para ilustrar el ánimo de nuestros lectores, concluyendo por desear que, terminado el plazo sin respuesta, ó no siendo esta pacífica, continúen con vigor las operaciones que hemos sentido, con muchos de nuestros colegas, ver suspendidas.»

Insertamos á continuación los últimos DESPACHOS TELEGRAFICOS recibidos del extranjero:

Londres 22.—En la cámara de los

Comunes Mr. Polk pregunta si el gobierno francés comunicó á lord Cowley que si la Italia central se anexionaba al Piemonte, necesitaría Francia agrandar su territorio con la Saboya. Lord John Russell aplaza la contestación para la semana próxima.

Palmerston responde á Mr. Ball, que tanto el gobierno inglés como el francés pueden proponer una modificación en el tratado como suplemento, sin que por eso el gobierno que reciba la proposición esté obligado á aceptarla. Varios oradores hablan en pro y en contra de una enmienda de Mr. Duncan, desaprobando que el aumento del déficit se cubra del modo que propone el ministro.

Se dice que Austria, Rusia y Prusia, se han puesto de acuerdo para que sus contestaciones á las notas inglesas lleguen al mismo tiempo á París y Londres, y de esto se deduce que habrá armonía entre ellas.

Berlin 22.—Parece que Prusia y Rusia insisten por la conferencia de las cinco grandes potencias, y que tambien Austria se inclina á esta solución.

Marsella 22.—Florescia.—El comité electoral recomienda únicamente la anexión. Se distribuye una proclama democrática de Guerrazzi, que «La Nazione» diario del gobierno, combate fuertemente. El país espera con ansia una solución á tantas agitaciones.

Son en extremo curiosas las siguientes indicaciones que hace un periódico de ayer sobre los diversos asuntos de actualidad que completan mas ó menos gravemente la situación de Europa, y preocupan la atención de los hombres de gobierno y de la diplomacia de todos los países.

1.ª Cuestión. De los ducados de Italia.

Se sostiene en ella tres principios.

El de la legitimidad, que quiere la restauración de los antiguos soberanos.

El de la creación de un reino de la Italia central.

El de la anexión al Piemonte.

2.ª Cuestión de las Legaciones Pontificias, donde se advierten otras tres distintas tendencias.

Una que quisiera la restauración armada del poder del Sumo Pontífice.

Otra que se inclina á la independencia de estos países, formando una especie de lugartenencia, sujeta en cierto modo á la soberanía del Papa.

La última que se encamina á la anexión al Piemonte.

3.ª Cuestión de la anexión de Saboya á Francia, con las complicaciones referentes á Niza y á la Saboya suiza, hasta ahora apenas indicada; pero que á su día se pondrá, no lo dudamos, en el tapete de la diplomacia europea.

4.ª La de los ducados alemanes.

5.ª La de Hungría.

6.ª La de Venecia.

7.ª La de Marruecos.

8.ª La de la alianza franco-inglesa.

9.ª La de la coalición de las potencias del Norte.

10.ª La de las provincias cristianas y de origen slavo, en el Imperio Otomano, que tienden á la emancipación.

11.ª La unidad alemana, iniciada tímidamente por exigencias de reforma federal y militar.

Además de todas estas cuestiones, en América hay la de México, la de las repúblicas centrales, en Asia la guerra de China y la de Cochinchina; la de la India inglesa y otras varias que interesan mas ó menos directamente á potencias europeas; de manera que el mundo está bien ocupado, y algo habrá de trabajar para salir de tantas y tantas complicaciones.

Un periódico de Barcelona publica una graciosa caricatura. Véase en ella al emperador de Marruecos recostado sobre un muelle divan, rodeado de médicos y cirujanos, y convertido en un verdadero hombre-mapa, sujeto á la influencia del clorotórmo, y en el acto en que acaba de sufrir la amputación de un miembro; este miembro es Tetuan.

Ha fallecido el señor marqués de Camarasa; senador del reino.

El señor don Facundo Goñi, dice La Epoca, nos manifiesta que carece de fundamento la noticia de que iba á ser nombrado primer secretario de la legación de México.

En efecto no podía ser cierto que el señor Goñi, que con tanto acierto se ha conducido desempeñando en América un cargo diplomático de importancia y superior en categoría al de que se trata, ocupase ahora el de secretario de legación.

El corresponsal en Manila de El Occidente, dice que una de las noticias que se habían recibido allí por el último correo, era la de haber sido admitida por S. M. la dimisión que había hecho de aquella capitania general el señor Norzagaray, quien se disponía para regresar á esta corte.

La real maestranza de caballería de Ronda tiene acordado dar y poner á disposición del general en jefe del ejército la cantidad de cuarenta mil reales, para que los aplique á los inutilizados en campaña.

El capitán de cazadores de Alcántara don Miguel Gürtler que fue herido en el Serrallo el 25 de noviembre habiéndose denodadamente con los marroqueses, se encuentra ya completamente restablecido y ha vuelto al campamento con el grado de segundo comandante.

El 21 llegó á París, el nuevo enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Francia, coronel mister Faulkner, en reemplazo de Mr. Mason. Acompañan al nuevo ministro en calidad de secretarios de la legación, Mr. Calhoun y Mr. Wilbhor.

Cartas de Nápoles que publica La Patria, aseguran que desde la llegada á aquella capital del marqués de Villamarina, han mejorado las relaciones con la Cerdeña, esperándose con fundamento, á juicio del corresponsal, que en breve desaparezcan los motivos de desconfianza que se han suscitado entre ambos pueblos.

Vá á publicarse en español y francés una Historia de la guerra de España con Marruecos. Adornarán el texto los retratos de S. M. la reina Isabel, los ministros y los generales que tanto se han distinguido en tan gloriosa campaña.

El Sr. D. Manuel Peironcelli, oficial primero del ministerio de Fomento, ha dejado de pertenecer á dicha secretaría, volviendo á ingresar nuevamente en el cuerpo de Ingenieros, con objeto de pasar al servicio de una compañía de ferro carriles.

El coronel de caballería Sr. D. Juan Colarelo ha vuelto á Tetuan después de haber estado en Francia, Bélgica é Inglaterra desempeñando la comisión del servicio que se le confió por el gobierno.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

De unas líneas que consagramos á consignar la espedición pública con motivo del desenlace que pueda tener la cuestión de Africa, deduce Las Novedades que nuestro propósito es preparar el ánimo de los lectores para que la paz sea bien recibida: Las Novedades no interpetra bien nuestro pensamiento, y nuestros lectores están en el caso de juzgar si es injusta la apreciación de nuestro colega.

Nosotros hemos dicho que aceptadas por los marroqueses las condiciones de España, no había términos razonables para continuar la guerra, porque con esas condiciones quedaba perfectamente á salvo la dignidad de España; pero no hemos ocultado nuestra opinión particular, que en manera alguna debe considerarse como reflejo de la del gobierno, mas inclinada á la continuación de las hostilidades que á unas paces sobre cuya duración no podíamos abrigar todavía gran confianza.

En la elección de un diputado á Cortes por el distrito de Segovia se presentan varios candidatos, todos aceptables y que reúnen las mejores circunstancias. El gobierno, segun parece, no apoya á persona determinada, deseando solamente que el elegido sea persona independiente, de arraigo y bien quista en el distrito.

Nuestro corresponsal de Ceuta nos asegura que el ejército moro se estaba reorganizando á pocas leguas de Tetuan, y que si la paz no se ajustaba, inmediatamente debería haber otra batalla.

En el campamento del Serrallo se trabaja con suma actividad en la construcción del camino que va en dirección de Tánger: nos dice nuestro corresponsal que la obra va muy adelantada y que es magnífica.

El estado sanitario del ejército ha mejorado notablemente: hace ya muchos dias que en Ceuta no se presenta un solo caso de cólera.

Parece que todos los buques fletados por el gobierno que hoy se hallan en los puertos de Málaga y Alicante, han recibido orden de marchar á la rada de Tetuan.

Todos los dias salen de los puertos del litoral, partidas sueltas de soldados dados de alta en los hospitales que vuelven á sus banderas. Cerca de mil han regresado en pocos dias.

Los buques mercantes Amalia y Leontina han salido de Gijón para Cádiz con proyectiles.

Ha sido autorizado por el gobierno de su majestad, para proceder al despacho de los negocios de la república chilena, el nuevo cónsul general de la misma Sr. Cuadrado.

La Bolsa de hoy ha estado en baja. El consolidado se publicó al contado á 44-25. La diferida no se publicó al contado, pero hallaba dinero á 34-25; á fin del corriente ó voluntad se publicó á 34-40 y á fin del próximo á 34-45 y 34-40.

A última hora quedaban el consolidado á 44-25 y la diferida á 34-25.

IMPORTANTE.

Nuestras previsiones eran fundadas: los rumores que con tanta insistencia se habían hecho circular estos dias sobre seguridad de paces con Marruecos han quedado completamente desvanecidos: los moros han querido apelar á la misma treta que ya emplearon en el último período de las negociaciones que precedieron al rompimiento, pero la energía del general en jefe les ha salido al encuentro y todo indica que hoy han debido continuar las operaciones que se emprenderán sin duda vigorosamente.

Ha aquí el parte que hoy se ha fijado en la Bolsa:

El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. señor presidente interino del Consejo de ministros:

Cuartel general de Tetuan 23 de febrero de 1860.—Hoy á las doce se me ha presentado un comisionado de Muley-Abbas, hermano del Emperador, califa y segundo del Imperio, manifestándome que aquel se hallaba sobre el camino de Tánger á una hora cierta de distancia de los puestos avanzados, con objeto de asistir á la entrevista que le había indicado; en su consecuencia marché yo tambien á aquel punto con mi cuartel general.

Muley-Abbas, que para venir á esta conferencia había tenido que hacer una marcha de cuatro leguas, me esperaba acompañado del ministro Mohamed-el-Ketib, segun yo había exigido. Se ha dado principio á la discusión por el punto concerniente á la cesión de la ciudad de Tetuan; el Ketib ha manifestado que les era imposible conceder lo que se les exigía. Di yo por terminada la entrevista y me levanté, accediendo despues á continuarla instado por Abbas. Espuso el Ketib acto seguido que asunto tan grave no lo podían resolver no habiendo recibido aun la contestación del Emperador á las condiciones de la paz, por lo cual pedían que se les concediese algunos dias mas de plazo.

Yo he creído que no debía acceder á la prórroga, y despues de haber prolongado la discusión y visto que no era posible la avenencia, he puesto fin á las entrevistas, espresando que desde mañana quedaba en completa libertad de hacer lo que quisiera.

Pienso hacerlo así, y voy á conferenciar al efecto con el general Bustillos.

Nuestros lectores ven que no han salido equivocados nuestros pronósticos, y que no en vano desconfiábamos de la fe pública de los marroqueses.

Sin duda el escarmiento no les parece suficiente; pero nuestro ejército se encargará de completar la obra.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

PRINCIPE.—A las ocho, Anafío y ogaño.

Balle.—Los celos de Mateo.

CINCO.—A beneficio de doña Teodora Lamarid, el drama titulado, El mal Apóstol y el buen ladrón.

ZARZUELA.—Segunda función de Mr. Harman.

FRANCÉS.—A las ocho y media, Le vicomte de Griouille.—Embrassons nous Folleville.—La Perle de la Canebière.

VIAJAR DE INCÓGNITO

cia. Era cariñosa sin fingimiento, buena por su excelente índole, amable sin pretensiones, y de seguro hubiera hecho una esposa ejemplar, si la fortuna la deparara un marido honrado y razonable.

—¿Estamos solos? preguntó Estéban, como si temiera comprometerse ó dañar la reputación de Rosa.

—Solos, si no contamos con la criada, repuso la jóven, sin comprender el sentido de las palabras de Estéban.

—¿Y tu madre? ¿Y Susana?

—Han salido hace un cuarto de hora.

—¿Mas volverán pronto?

—No: tardaran algunas horas. Han salido á hacer compras, á cumplir algunos encargos, y es seguro que no daran la vuelta en tres horas.

—Entonces podré hablarte sin recelos.

—A mí, interrogó Rosa con asombro?

—¿A tí, qué te admira?

—¿De qué?

—De mi ausencia, de.

—¿Haz por olvidar locuras de que he perdido la memoria, dijo la jóven con acento de verdadera indiferencia. Felizmente te habías acordado de hablarme tan raras veces de tu amor, que solo por Seraina supe le habías cambiado por el cariño de hermano. Acepto el cambio sin vacilar, porque creo debes hacer un hermano muy juicioso.

—Debe quedarte el placer de que no amo á mujer alguna.

—No me hables de tus novias, hermano

VIAJAR DE INCÓGNITO

reflexión. Pasados algunos segundos, el jóven aproximó un sillón á la cómoda, se sentó, y apoyándose en la delantera cubierta de bayeta negra, comenzó á registrar los cajones, las papeleras y los secretos de aquel mueble. Al cabo de algun tiempo perdido en infructuosas pesquisas, tropezó con una lindísima cajita de nácar, ligera de peso y cerrada por un resorte.

—Ya he visto otra vez esa caja, dijo Rosa: dentro hay cartas y algunas alhajas; pero se abre con un llavín de acero que lleva siempre Susana metido y cuidadosamente guardado en su targetero.

Estéban dió vueltas á la caja y acabó por colocarla desechado en el mismo sitio del que la habia cogido, prosiguiendo con calma su registro.

—¡Ah! ¡esto es lo que buscamos! exclamó alborozado, sacando del fondo de un cajón secreto una carpeta de tafete verde con adornos dorados, sobre la cual habia estas palabras en francés: Souvenir.

—Un libro de memorias? replicó Rosa con alegría, pero estará en inglés, añadió luego cambiando de tono y revelando á las claras su ansiedad.

Estéban habia sacado de la carpeta un libro primorosamente encuadrado en terciopelo azul, con canto dorado y broches de delicada filigrana. Le abrió en medio de la curiosidad y de la indecisión mas vivas y lanzó un grito de júbilo al fijar su vista sobre los primeros renglones.

VIAJAR DE INCÓGNITO

—No sé, pero al fin, aunque los poseyéramos, no podríamos entenderlos, porque están escritos en inglés.

—¿Quién sabe? acaso por algunas palabras, por cualquier coincidencia, llegaríamos á coger el hilo de este laberinto.

—Lo eres imposible.

—Vamos, decidete á cometer una indiscreción, si quieres adelantar algo en el asunto.

—Estoy dispuesta á todo.

—Penetremos en la habitación de miss Suky.

—¿Qué quieres hacer?

—Déjame, y obedece.

Rosa se puso en pie, y acercándose á una puerta que habia á la derecha de la sala, levantó el pestillo y la empujó, haciendo girar hacia dentro y penetrando en el gabinete de Susana. Estéban siguió á la jóven y se enteró con minuciosidad del mueblage del cuarto, reducido á algunos cuadros de paisaje, sillones forrados de lana, un velador con libros ingleses y españoles y una cómoda de caoba sobre la que habia una lámpara solar.

—¿Sobre qué escribe? preguntó Estéban despues de haber examinado con detención el gabinete.

—Ahora podrás verlo, dijo Rosa introduciendo una llavecita en la delantera de la cómoda y abriéndola hasta sostener la cubierta sobre dos tirantes de madera en una posición horizontal.

—Escribe sobre esta mesa improvisada! exclamó Estéban preocupado por una súbita

VIAJAR DE INCÓGNITO

mio, exclamó Rosa riéndose de ganas y mortificando, sin querer, el orgullo de Estéban, que padecía al recibir aquella lección de una muchacha de diez y seis años, de una niña casi.

Ambos permanecieron silenciosos largo rato. Al fin Rosa, volvió á hablar; trató de desvanecer el mal humor que comenzaba á atacar á Estéban.

—¿Y me preguntabas, una porción de cosas, dijo, á las que quiero contestar hoy á mis anchas.

—¡Ah! sí, replicó Estéban saliendo de su ensimismamiento y disponiéndose á satisfacer su escitada curiosidad.

—Hay algo de inexplicable y misterioso en lo que voy á referirte.

—¿Ya te escuches?

—A los pocos dias de su precipitado viaje, hemos recibido dos cartas á la par: una era de mi hermano Leocicio y la otra escrita en malísimo español; era de Susana.

—¿De su esposa?

—Nada decía él de su casamiento; pero la carta de su mujer aclaraba el asunto, pidiendo el perdón de mi madre por no haber suplido su consentimiento, y anunciando que estaría en Madrid antes que Leocicio.

—¿Y tu hermano, ni siquiera palabra hablaba de su boda.

—Absolutamente nada: se limitaba á enviar una letra de cambio y á recomendar que nos apresurásemos á venir á esperarle aquí.

